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广西崇左 “猴王”的幸福
烦恼

    中新社崇左
　　中新社记者 蒋雪
林
　　“由于保护区周边
村民保护意识加强，现
已没有人伤害猴子，在
保护白头叶猴的同时，
带来了次生的幸福烦
恼，猕猴太多了，经常
下山损毁村民的庄稼。”
广西崇左白头叶猴国家
级自然保护区管理中心
岜盆管理站站长蒙育宁
近日接受记者采访时表
示。
    “80后”的蒙育宁，
由于属猴，又从事白头
叶猴保护工作，被朋友
称为“猴王”。2004 年
调到崇左白头叶猴国家
级自然保护区管理中心
岜盆管理站工作后，蒙
育宁大部分时间与猴相
处。2024年上班第一天，
他就赶到保护区内查看
白头叶猴饮水池使用情
况。
　　蒙育宁表示，由于
近期没有降雨，保护区
缺水。为了让白头叶猴
有充足的饮用水，保护
区在岜盆片区投资修建
了 20 个白头叶猴饮水
池。
　　白头叶猴是国家一
级保护野生动物，崇左
市是白头叶猴全球唯一
的栖息地。过去因人
与猴争地，不断压缩白
头叶猴的生存空间，白
头叶猴数量一度减少到

300 多只，濒临灭绝。
从 20 世纪 80 年代起，
在当地政府和民众共同
努力下，白头叶猴栖息
地得到恢复，数量增至
目前的 1400 多只。
   为了保护白头叶猴，
蒙育宁曾与到栖息地乱
砍滥伐的违法人员斗智
斗勇。“附近的村民都
认识我，以前因为阻止
他们乱砍树，很多村民
都恨我。现在，村民发
现保护好白头叶猴后，
他们可以搞旅游，增加
了收入，对我都很热
情。”蒙育宁说。
　　蒙育宁熟悉白头叶
猴的习性，知道白头叶
猴爱吃什么食物，什么
时候下山。他与猴朝夕
相处近 20 年，建立了深
厚感情。他的微信朋友
圈多数是白头叶猴的相
关信息，微信头像是一
只可爱的幼猴，微信昵
称叫“马骝二”(“马骝”
是壮语“猴子”的意思)。
　　蒙育宁微信昵称背
后有一个故事。2015年，
崇左市扶绥县山圩镇那
任村渠茗屯一个村民在
地里劳作时捡到了一只
白头叶猴幼崽。蒙育宁
接报后赶往事发地察
看，经有关部门同意后，
他把这只幼猴带回家照
料了一段时间，之后再
送到专业机构养护。遗
憾的是这只小猴最后还
是夭折了。

　 中新网运城 ( 范舒
琪 )
   汾河自山西忻州市
宁武县由北向南，先后
流经忻州市、太原市、
吕梁市、晋中市、临汾
市、运城市等 6 市 29
县 ( 市、区 )，最终在
运城市万荣县汇入黄
河。日前，“一泓清
水入黄河——专家媒体
汾河流域生态行”来到
本次活动的最后一站山
西万荣县，了解该县如
何保障“一泓清水入黄
河”。
　　站在汾河入黄口的
“望河台”上，一幕“荣
光幂河”的美景展现在
眼前。“现在看汾河很
安静，到了夏季雨量增
多的汛期，防洪压力更
大，我们既要保护好汾
河生态，更要做好防洪
抗灾工作。”万荣县水
利局党组副书记赵卫国
在正在建设的黄河流域
( 万荣段 ) 汾河治理保
护工程项目现场说。
   由于汾河万荣段处
于最下游，要承受上游
洪水压力，出口受黄河
顶托倒灌影响，是汾河
防洪体系中最薄弱的河
段。特别在夏季雨量增
多的汛期，防洪压力更
大，顶托倒灌、河水漫
滩，堤防极易出现变形、
裂缝、管涌、塌陷等险

情。
　　“现在我们加固了
河堤，改造了抢险道路，
联通桥梁，有效消除防
洪隐患，保证行洪通畅
和河势稳定；又在坡面、
堤坡实施生态修复和绿
化，恢复河道岸线生态
系统健康，促进水资源
的涵养和循环利用，减
少水土流失和扬尘，提
高了周边生态环境的承
载力。”据赵卫国介绍，
该项目以保持河道自然
形态、维护水生态环境、
促进河湖休养生息为出
发点，集山水林田湖草
沙综合治理为一体，通
过护堤、治沟、修坡、
植绿、架桥等工程措施，
建设“生态、生产、生
活”三生融合、人水相
亲的水利长廊、生态长
廊，实现防洪河道从“单
一型”向“多样型”转
变，“功能型”向“生
态型”转变。
    万荣县庙前断面国
家监测站，是汾河入黄
前的最后一个水质监测
站，汾河入黄水质怎么
样，这里要给出最后的
答案。“全省‘一泓清
水入黄河’所做的各项
工作，最终都要在这里
通过国家的考验，我们
既感光荣，又深觉压力
重大。”运城市生态环
境局万荣分局党组书

山西万荣：把好“一泓清水入黄河”
最后一道关

汾河万荣段在夏季雨量增多的汛期，防洪压力更
大，顶托倒灌、河水漫滩，堤防极易出现变形、裂缝、
管涌、塌陷等险情。赵全磊摄

　　中新网成都

   四川省司法厅 4 日
发布消息称，2023 年
四川省司法行政系统共
办结农民工法律援助案
件 1.4 万 余 件， 为 农
民工讨回欠薪或挽回经
济损失 2.1 亿元，调解
劳动争议纠纷 1.7 万余
件、涉及农民工纠纷
5100 余件。
 　据介绍，2023 年，
围绕四川省农民工工作
领导小组工作部署，四
川省司法厅以普法宣
传、法治服务、人民调
解、法律援助为抓手，
整合系统内部资源开展
根治欠薪专项行动，加
强与人社、住建、工会
等部门联动配合，进单
位进园区进工地开展劳
动合同普查与体检，维
护农民工合法权益。
   同时，四川省司法
厅组织开展“春暖农民

工”“春风行动”“夏
季行动”“飓风行动”“今
冬明春服务保障农民工
‘五件实事’专项行动”
等根治欠薪专项行动；
联合人社、住建、工会
等部门，开展“法援惠
民生服务农民工”“尊
法守法·携手筑梦”等
专项行动；组建 189 个
省内农民工法律服务律
师团队办理法律援助案
件；把农民工公益法律
服务工作纳入年度工作
目标管理。
　　为了增强农民工群
体法治意识，四川省司
法行政系统共在全省开
展法治宣传活动 2900
余场次，发放各类宣传
资料40万余份。同时，
统筹律师、基层法律服
务工作者、公证员、司
法鉴定人、司法助理员
等组成法律服务团队，
对全省企业劳动合同签
订情况等进行了抽查和

体检，督促各企业法律
顾问在企业开展自查自
纠活动，及时解决自身
在用工以及劳动合同中
存在的各项问题，共开
展法治体检 1200 余场
次，普查劳动合同 10
万余份，为企业提出可
行性法律意见 1600 余
条。
　　“我们还充分发挥
人民调解作用，开展矛
盾纠纷排查化解。”四
川省司法厅相关负责人
介绍。以矛盾纠纷“大
起底大排查大化解”专
项活动为抓手，将日常
排查与集中排查相结
合，做好关于劳动关系
方面的矛盾纠纷排查化
解工作；对发生的劳动
关系矛盾纠纷，发挥基
层矛盾纠纷多元化解机
制作用，组织劳动争议
仲裁员、人民调解员、
网格管理员、基层司法
助力员、平安志愿者对

口联系企业，助力矛盾
纠纷化解，确保矛盾纠
纷解决在早、化解在小；
形成全覆盖、无盲区的
网格化大排查工作格
局，对排查出来的矛盾
纠纷，及时进行调解，
防止矛盾激化。
　　当前，正值新年度
开局的关键时期，春节
也日益临近，农民工工
资支付即将进入高峰
期，四川省司法厅将坚
决贯彻落实四川省农民
工工作领导小组《关于
开展今冬明春服务保障
农民工“五件实事”专
项行动的通知》要求，
结合自身职能，扎实做
好普法宣传、法律服务、
人民调解、法律援助等
工作，同时加强与人社、
住建、工会等部门联动
配合，切实保障农民工
劳动报酬权益。

2023 年 11 月 3 日，崇左白头叶猴国家级自然保护
区岜盆片区内的白头叶猴。中新社记者 蒋雪林 摄

记、局长薛峰说。
　　尽管冬日的汾河里
冰凌不时流过，不停撞
击着监测站的水样提取
设备，但监测站里不停
运转的各种仪器，一直
在监控着汾河水里化学
需氧量、高锰酸盐指数、
氨氮、总磷、总氮 5 项
参数，确保各项指标均
符合国家规定。
    “这些数据是我省
上上下下齐心协力才取

得的成果。”薛峰表
示，万荣县认真贯彻落
实国家和省、运城市工
作部署，成立了以县长
为组长、分管生态环境
工作和水务工作的副县
长为副组长的“一泓清
水入黄河”工作专班，
共 29 家成员单位，专
班办公室设在运城市生
态环境局万荣分局，统
筹协调推动“一泓清水
入黄河”工作持续走深

走实。
　　确定实施的 6 个项
目工程中，万荣玺汇水
务有限公司提质工程、
万荣县市政排水管网雨
污分流改造项目、万荣
县通化一村污水处理站
建设项目、万荣县城区
尾水人工湿地水质净化
一期工程等 4 个项目完
成施工，投入运行；黄
河流域 ( 万荣段 ) 汾河

治理保护工程正在有序
推进；万荣县荣碧污水
处理厂深度处理建设工
程正在办理手续，预计
2024年 1月开工建设。
下一步，万荣县将继续
推进未完工工程建设，
综合施策、系统治理、
合力攻坚，用实际行动
为“一泓清水入黄河”
作出万荣贡献。

四川司法行政系统去年为农民工讨回欠薪或挽回经济损失 2.1
亿元

　　这对蒙育宁触动很
大。从那时起，他把微
信头像换成白头叶猴幼
崽的照片，昵称也改为
“马骝二”。2017 年，
当地官方曾有意将蒙育
宁调回扶绥县林业局机
关工作，但他婉拒，称
“因为我爱这里的白头
叶猴” 。
  　蒙育宁最快乐的时
光，是看到白头叶猴无
忧无虑地大口吃着喜欢
的树叶。在蒙育宁和同
事们精心管护下，目前，
在崇左白头叶猴国家级
自然保护区岜盆片区，
白头叶猴种群数量由
2004 年 的 42 群 319 只
上升到 90 群 733 只，是
白头叶猴繁衍最集中的

区域。
　　在白头叶猴得到有
效保护的同时，猕猴数
量也在剧增。蒙育宁介
绍，目前岜盆片区猕猴
数量大概在 1000 只左
右，已超过保护区的承
载能力。
　　值得庆幸的是，村
民虽遭受损失，却也比
较宽容，不伤害猴子。
　　“针对猕猴损害保
护区周边农作物的情
况，保护区作了多次调
研，并向上级反映，广
西壮族自治区林业局已
经在征求野生动物肇事
补偿条例试行办法意见
稿，相信会有一个好的
办法来解决这一问题。”
蒙育宁说。


